

AVEC VOUS

L'actu de l'Armée du Salut en France et en Belgique



Plus forts ensemble

La Bible nous présente Moïse comme un homme exceptionnel : « Il n'a plus surgi en Israël de prophète semblable à Moïse, que l'Éternel connaissait face à face. Personne ne peut lui être comparé pour tous les signes et les miracles que Dieu l'a envoyé faire en Égypte... »¹.

Et pourtant, Moïse a dû apprendre qu'il ne pouvait pas tout faire seul. Son beau-père lui a conseillé de s'entourer de personnes de confiance pour partager la charge, afin de ne pas s'épuiser.

Quand on lit l'Évangile, on est impressionné par la puissance de Jésus : il guérit les malades, calme la tempête, nourrit les foules, ressuscite les morts... Rien ne lui est impossible ! Et pourtant, Jésus ne choisit pas de tout faire seul.

- À la multiplication des pains, il confie la distribution à ses disciples.
- Lors des pêches miraculeuses, d'autres tirent les filets alors qu'il est sur la plage.
- Pour son entrée à Jérusalem, il demande à ses disciples d'aller chercher l'âne.
- Et même auprès de la Samaritaine, fatigué, il laisse ses disciples aller acheter de la nourriture.

La Bible dit encore : « Si quelqu'un peut l'emporter sur un seul, à deux on peut lui résister ; la corde à trois fils ne se coupe pas facilement. »²

On cite souvent ce verset lors des mariages, pour parler du couple uni avec Dieu. Mais il concerne en réalité chacun de nous : nous ne sommes pas faits pour avancer seuls. Moïse ne l'a pas fait, Jésus ne l'a pas fait, et nous non plus, nous n'y sommes pas appelés.

À l'inverse, il ne s'agit pas de laisser les autres tout faire sans nous. Nous sommes invités à unir nos forces, à travailler ensemble pour construire le Royaume de Dieu. Paul prend l'image du corps : il a plusieurs membres, différents, mais chacun est nécessaire et doit agir en coordination avec les autres pour que tout fonctionne harmonieusement.

Dans ce numéro d'**Avec vous**, vous découvrirez plusieurs témoignages d'événements qui ont marqué la période estivale. Tous ont été relatés par des personnes qui se sont levées, ont uni leurs efforts et ont travaillé ensemble. ■

Colonel Jacques Donzé
Chef de Territoire³



¹ Deutéronome 34.10-11

² Ecclésiaste 4.12

³ Le Chef de Territoire est le chef de l'Armée du Salut pour la France et la Belgique.

« Des vies transformées »

L'Armée du Salut, mouvement international, fait partie de l'ensemble des églises chrétiennes. Son message se fonde sur la Bible. Son ministère est inspiré par l'amour de Dieu. Sa mission est d'annoncer l'Évangile de Jésus-Christ et de soulager, en son nom, sans discrimination, les détresses humaines. En France, l'Armée du Salut exerce ses actions au travers de la Congrégation et de la Fondation. Elle est membre de la Fédération Protestante de France. En Belgique, l'Armée du Salut exerce ses actions au travers de ses communautés chrétiennes et de ses œuvres sociales. Elle est membre du Conseil Administratif du culte protestant et évangélique (CACPE).



L'Armée du Salut internationale consulte les jeunes à l'occasion de ses 160 ans

ROYAUME-UNI



Du 27 juin au 3 juillet 2025, le Sunbury Court (Royaume-Uni), lieu historique d'élection du Général, a accueilli le Compass Forum (voir article ci-dessous). Pour la première fois depuis 28 ans, une trentaine de jeunes salutistes du monde entier se sont réunis dans le cadre de l'ICYAG (International Children and Young People Advisory Group).

Ensemble, les jeunes ont travaillé autour du cadre stratégique Compass du Général Lyndon Buckingham, centré sur trois axes : People, Mission, Legacy (Personnes, Mission, Héritage).

Malgré les différences culturelles, ils ont découvert qu'ils partageaient des défis communs. Les prières et les échanges ont porté sur des sujets essentiels pour l'ensemble des jeunes salutistes.

“ Les jeunes ont été considérés principalement comme l'avenir de l'Armée du Salut. [...] Nous sommes également le présent. ”

Krisna Puspita
représentante indonésienne

Les deux derniers jours ont été consacrés à la présentation des recommandations aux dirigeants internationaux, parmi lesquels le Général Lyndon Buckingham, la commissaire Bronwyn Buckingham, et le Chef d'Etat Major, le commissaire Edward Hill et la commissaire Shelley Hill.

Le forum s'est conclu par la participation aux célébrations des 160 ans de l'Armée du Salut et au lancement du nouveau site internet du Q.G. (Quartier Général) international. Ce fut une occasion unique de découvrir ce lieu emblématique et de faire entendre leur voix, notamment à travers le discours de leur représentante, Krisna Puspita. Autre fait marquant : pour la première fois, un jeune du territoire France-Belgique a été nommé au sein de l'ICYAG, pour porter les réalités et les aspirations des jeunes franco-belges.



Ce forum n'est pas une fin mais un point de départ. Les participants sont désormais appelés à partager cette expérience dans leurs territoires afin de contribuer, dès aujourd'hui, à bâtir l'Armée du Salut de demain. ■

Lionel Lukombo
Membre de l'ICYAG



Compass est la « boussole » (ou stratégie) internationale qui oriente l'Armée du Salut. Elle rappelle sa mission et définit les priorités communes à tous les territoires.



“ Nous envisageons une Armée du Salut mondiale renouvelée, composée de personnes autonomes, équipées pour partager l'amour du Christ et la puissance transformatrice de Dieu dans les communautés locales du monde entier. ”

Général Lyndon Buckingham

3 domaines majeurs ont été définis :

1. Autonomiser les personnes

Nourrir la vie spirituelle.
Former et accompagner les leaders.
Soutenir le bien-être et la juste rémunération des officiers.

2. Amplifier l'impact de la mission

Clarifier l'appartenance et l'engagement.
Développer des ministères pertinents et intégrés (spirituel et social).

Évaluer et renforcer les relations internes (alliances, QG, territoires).

3. Installer un héritage durable

Garantir une bonne gestion des ressources.
Assurer la solidité des institutions sociales et ecclésiales.
Mettre en place des partenariats mondiaux équilibrés et pérennes.
Améliorer la gouvernance et la santé opérationnelle des territoires.

Perdus entre deux mondes

SPA

Du 13 au 21 juillet, 29 enfants de 6 à 12 ans se sont retrouvés au Domaine de Mambaye, à Spa, en Belgique, pour un séjour sur le thème de la bande dessinée.

Une grande fête a eu lieu le 13 juillet mais hélas un grand « BOUM » est apparu dans le ciel : le portail du quatrième mur a sauté et les héros sont restés coincés en dehors de leur univers. Chaque jour, nos amis, venus d'histoires en couleurs, avaient besoin des enfants pour tenter de revenir dans leur monde.

Les enfants ont répondu présents avec une motivation non dissimulée. Un défi, un mystère à élucider, un code à déchiffrer, un objet à retrouver... : autant d'activités et d'énigmes pour mener à bien leur mission et explorer le 9ème art. Les enfants ont pu aussi se détendre à la piscine de Spa et assister à une exposition sur notre héros belge Tintin. Ils ont pu vivre des activités diversifiées telles que la création d'une planche de BD, la mise en scène d'un spectacle et l'élaboration d'une chorégraphie. Après la harpe et le violon, c'est lors d'une soirée talents que l'accordéon a fait son entrée et a pu ravir nos oreilles.



Enfin, c'est en s'unissant autour d'un feu de camp que les enfants ont recréé le portail d'antan et accompagnés d'éclats de rire, nous avons pu voir nos héros repartir. ■

Anne-Laure Tellier

Mario et ses amis : une colonie haute en aventures !

CHAUSSE

Cet été, une soixantaine d'enfants, venus des quatre coins de la France, se sont plongés dans l'univers de Mario et ses amis. Entre rires, défis et découvertes, chacun a vécu une expérience inoubliable.

Les plus jeunes, les « Toads », ont suivi Yoshi jusqu'à un parc de dinosaures géants. Les « Kupaling » (9-11 ans) ont pris de la hauteur dans un parc accrobranche, tandis que les plus grands, les « Skelerex », ont relevé le défi de la spéléologie. Ensemble, tous ont aussi profité d'une journée magique à Vallon Pont d'Arc en Ardèche : baignade, paysages grandioses et émerveillement étaient au rendez-vous.

Moment phare du séjour : une kermesse géante organisée avec les Porteurs de Flambeau, où les enfants ont pu récolter des jetons pour gagner des friandises, des peluches et des jouets. Mais surtout, le défi ultime consistait à construire et personnaliser son propre kart pour affronter Bowser. Malgré les embûches et les roues perdues, toutes les équipes ont franchi la ligne d'arrivée, portées par leur esprit collectif et leur persévérance.



Sur le plan spirituel, les enfants ont découvert des héros de la Bible, tels que David face à Goliath, véritables aventuriers de la foi. Lors du culte en commun avec les PF, plusieurs ont fait le choix de placer leur confiance en Dieu – un moment fort et émouvant.

Une colonie rythmée par l'aventure, la joie et la foi... en attendant l'année prochaine pour de nouvelles découvertes ! ■

Océane Gardan

Voyage au cœur du Moyen Âge

CHAUSSE

Les vacances d'été sont toujours un moment rêvé pour les enfants : l'occasion de s'évader et de découvrir de nouveaux univers. Cette année, le thème choisi était le Moyen Âge, avec ses chevaliers et princesses.

Dès leur arrivée, les jeunes aventuriers ont été plongés dans l'univers médiéval : châteaux forts, épées, blasons... tout était au rendez-vous ! Les activités étaient aussi variées qu'excitantes : tir à l'arc, visite des châteaux de la région cévenole, ateliers de fabrication de blasons et d'armoiries, danses médiévales, jeux de rôle, sortie à la mer... Sans oublier les temps « spi » chaque matin, qui apportaient joie et bonne humeur dans les cœurs.

Les soirées ont été rythmées par des contes, des batailles épiques et des quêtes mystérieuses pour retrouver le Graal de Chausse Castel.

L'objectif de cette colonie était de développer l'esprit de camaraderie, la persévérance et la créativité. Les enfants ont appris à travailler en équipe, à s'encourager mutuellement et à relever des défis tout en s'amusant dans un cadre sécurisé et bienveillant.

Le séjour s'est conclu par une grande fête : un banquet royal avec poulets rôtis à la broche, véritable festin pour tous ! Cette dernière soirée a été un vrai succès, laissant à chacun un souvenir inoubliable d'un voyage au cœur du Moyen Âge.



Un grand merci au Roi, à sa cour... et surtout à Dame Karine et son équipe de Chausse, pour leur accueil chaleureux et leur disponibilité qui ont largement contribué à la réussite de cette aventure ! ■

Anthony Martini

Un camp scout inspiré de Koh-Lanta ? Défi relevé !

CHAUSSE



Après une semaine de préparation du terrain et du campement par une équipe de pionniers bénévoles motivés, 36 enfants de 8 à 13 ans se sont retrouvés du 7 au 21 juillet au Centre de vacances de Chausse, dans les Cévennes.

Le groupe, plus nombreux que l'an dernier, a pu profiter de la nature et partager de beaux moments de convivialité. En plus des activités scout, les enfants ont relevé des défis de rapidité, d'agilité, de réflexion et de courage.

Avec ceux qui participaient aux temps de méditation chrétienne, nous avons exploré le lien entre foi et aventure. Leur chant préféré, inspiré de Jean 3,16, a rythmé le séjour.

Le camp s'est achevé par une grande soirée des talents : chacun a pu montrer ses savoir-faire, encouragé avec enthousiasme par les autres.

Un camp marqué par la camaraderie, l'apprentissage et l'aventure ! ■

Cadets William et Cathy Séry

Camp national des PFA : naissance du scoutisme salutiste

POLOGNE

Cette année, les PFA ont eu la chance de voyager en Pologne pour leur Camp National.

Les premiers jours se sont déroulés près de Cracovie avec la découverte des richesses architecturales, historiques et naturelles de la région : la vieille ville, la célèbre mine de sel, le camp d'extermination d'Auschwitz, ainsi qu'une randonnée dans les montagnes de Zakopane.

La deuxième semaine, nous avons retrouvé une vingtaine de jeunes de Varsovie pour partager un camp scout « traditionnel » et poser les bases du scoutisme salutiste en Pologne. Après un temps d'adaptation — différences de langue, de culture culinaire et d'organisation — la dynamique de groupe s'est rapidement installée. Nous avons alors vécu une semaine riche en échanges, en jeux, en techniques scout, en canoë et en visites.

Moment fort : tous les jeunes polonais ont choisi de faire leur promesse scout et de recevoir leur foulard, donnant ainsi naissance à la première troupe salutiste de Varsovie.

Nous avons également parcouru un grand voyage à travers la Bible, préparé par Mathilde, pour découvrir le plan de Dieu — une expérience spirituelle intense et marquante pour chacun. ■



Philippe Clément
Responsable territorial des Porteurs de Flambeau

EYE 2025 – Un festival de foi et de rencontres

PAYS-BAS



Plus de dix ans après la dernière édition, le Congrès européen de jeunesse de l'Armée du Salut, « EYE », s'est tenu du 7 au 10 août 2025 aux Pays-Bas. Plus de 700 jeunes de 15 à 25 ans et 200 encadrants y ont participé, dont 100 représentants du territoire France-Belgique (35 Belges et 65 Français). Le thème choisi : « Look Up », Regarde vers le haut.

Le congrès avait des allures de festival : chacun pouvait circuler librement dans le complexe et choisir ses activités parmi le sport, la musique, la prière, la détente, la créativité ou encore des temps d'enseignement. Chaque jour, deux grands rassemblements étaient proposés à tous.

- Le matin, une étude biblique en petits groupes invitait à réfléchir sur notre identité chrétienne, à travers l'histoire de Moïse et la parabole du Bon Samaritain, autour de la différence entre « voir » et « regarder ».
- Le soir, un culte avec louange réunissait les 800 participants dans une atmosphère intense, où beaucoup ont témoigné avoir ressenti la présence de Dieu. Suivaient des témoignages créatifs : par exemple, des jeunes présentaient une spécialité culinaire de leur pays tout en partageant leur histoire et leur engagement. La soirée se concluait par un message biblique, guidé par Ésaïe 43, en particulier ce verset : « N'aie pas peur, je te libère. Je t'ai appelé par ton nom, tu es à moi. »

Le dernier soir, un appel a été lancé pour ceux qui se sentent appelés à servir Dieu à plein temps. Quatre jeunes de notre territoire y ont répondu.

Ce congrès a été un moment privilégié pour nos jeunes : un temps de rencontres, de découverte d'autres cultures, mais surtout un temps fort pour approfondir leur relation avec Jésus, au sein d'une grande famille de salutistes européens. ■

Théo Mangeard

Le « Catherine Programme » est une université d'été de formation organisée par l'Armée du Salut au centre Belmont, aux Pays-Bas. En 2025, près de 80 participants venus de toute l'Europe s'y sont retrouvés du 24 au 30 août. Notre Territoire y était représenté par 13 personnes, accompagnées du major Patrick March, chargé de la traduction, et du capitaine Matthieu Bösigler, intervenant en tant qu'enseignant. C'est une grande joie de constater que l'Armée du Salut des pays d'Europe de l'Est est de plus en plus présente lors de ces rassemblements européens.

Voici les grandes lignes :

- ▶ **Objectif** : offrir une formation spécifique à l'identité, la spiritualité et la mission de l'Armée du Salut, afin de compléter la formation académique souvent suivie dans des universités ou instituts extérieurs qui n'abordent pas la culture salutiste.
- ▶ **Public visé** :
 - candidats officiers, cadets (1^{re} et 2^e années), lieutenants.
 - salutistes engagés dans un ministère à temps plein (envoyés, sergents, auxiliaires).

- employés ou responsables occupant des postes clés au sein de l'Armée du Salut.

▶ **Structure** :

- deux parcours parallèles d'une semaine :
 - Basic Course : histoire, doctrines, mission et travail social de l'Armée du Salut, introduction à l'éthique, visite d'institutions sociales.
 - Advanced Course : réflexion sur la mission actuelle de l'Armée du Salut (justice sociale, changements culturels, leadership, spiritualité salutiste, rapport avec les autres Églises, etc.).
- des cours communs pour tous : conférence d'ouverture, étude biblique, partage d'expériences missionnaires, temps de louange et de prière.

- ▶ **Dimension internationale** : les participants viennent de toute l'Europe (parfois d'autres zones). L'anglais est la langue de travail.

- ▶ **Reconnaissance** : chaque participant reçoit un certificat de participation, et il est demandé de rédiger un rapport de réflexion après l'école d'été (à remettre avant mi-novembre).

- ▶ **Nom** : le programme est dédié à Catherine Booth, cofondatrice de l'Armée du Salut, surnommée « Army Mother », qui insistait sur l'importance de l'étude et de la formation.

En résumé, c'est un programme européen de formation théologique, historique et pratique, conçu pour ancrer les officiers, cadets, salutistes et employés dans l'identité et la mission de l'Armée du Salut.

Le groupe de première année a eu l'opportunité de visiter plusieurs programmes de l'Armée du Salut dans la ville d'Utrecht. Ces découvertes ont apporté des idées riches et inspirantes pour le déploiement de la stratégie missionnelle dans notre Territoire.

L'Armée du Salut évolue constamment et doit sans cesse s'adapter pour répondre aux besoins du monde d'aujourd'hui. ■

Cécile Clément



Le groupe de France et de Belgique

Conseil territorial de Gouvernance – Une politique de responsabilité

Depuis près de dix ans, l'Armée du Salut développe une approche renouvelée de la redevabilité et de la responsabilité. Face à son ampleur mondiale, il était nécessaire de passer d'un modèle hiérarchique pyramidal à une gouvernance fondée sur la transparence et la collaboration. Cette évolution, profondément biblique, invite chacun à rendre compte avec sincérité et honnêteté.

Chaque territoire a donc constitué un Conseil Territorial de Gouvernance (CTG), chargé d'accompagner le Chef de Territoire dans la direction politique et stratégique, tout en rendant compte aux collaborateurs et au Quartier Général International (QGI). La colonelle Suzanne Fincham a été nommée pour appuyer leur mise en place.

Dans notre territoire, une charte validée par le Général Lyndon Buckingham a permis la création du CTG début 2025. Il se réunit quatre fois par an et regroupe :

- les Chefs de Territoire, colonels Jacques et Claude-Evelyne Donzé.
- le secrétaire en chef et la secrétaire des ministères féminins.
- un représentant de chaque entité juridique : pour la France, M. Michel Afner pour la Fondation et le capitaine Stéphane Gratas pour la Congrégation ; pour la Belgique, la capitaine Hermilie Estievenart pour l'ASBL Armée du Salut et le major André Masende pour l'ASBL Œuvres sociales.



- un représentant des soldats.
- le colonel Patrick Naud comme vice-président.

De nouveaux membres viendront bientôt représenter les salariés et apporter une expertise sociale et ecclésiale. Le 28 juin, le CTG a été consacré en présence de la colonelle Fincham.

Ses premiers travaux ont porté sur la découverte des entités, l'étude des plans stratégiques et financiers, et la réflexion sur les orientations futures. Plus qu'un organe de contrôle, le CTG se veut un lieu d'impulsion et d'influence, garant de la cohérence du projet de l'Armée du Salut en France et en Belgique avec la vision internationale. ■

Lt-colonel Joël Etcheverry
Secrétaire en Chef

« Présent au cœur du monde : un an de mise en œuvre de notre vision »

Il y a une année, une trentaine de personnes, représentatives de l'Armée du Salut dans notre Territoire, se réunissait pour finaliser notre plan stratégique missionnel.

Nous le voulions léger, axé sur la vie plutôt que sur des questions opérationnelles ou administratives.

Le but n'était pas de révolutionner l'Armée du Salut, mais plutôt de nous interroger sur les priorités d'aujourd'hui, de nous aider à nous focaliser sur des sujets essentiels.

Le titre : « Présent au cœur du monde » nous rappelle que nous ne sommes pas une organisation qui existe pour elle-même, mais que nous sommes appelés à être là où sont les personnes, là où sont les besoins. Le titre ne dit pas « À côté du monde », mais bien « Au cœur du monde »

Bien sûr, nous avons des besoins internes et nous voulons y répondre, mais nous existons pour Dieu en premier, évidemment, ensuite nous sommes là pour le monde et nous voulons être présents « là où ça se passe ». Et nous voulons y faire une différence.

Nous avons identifié trois domaines dans lesquels nous voulons nous investir et avoir un impact :

- Familles et jeunes. Nous voulons soutenir les familles, offrir un refuge aux jeunes.
- Soulager la souffrance. Nous voulons accompagner les vulnérables et, dans la mesure du possible, les aider à remonter la pente.
- Vies transformées. Nous voulons voir des vies transformées et consacrées à Jésus par l'action du Saint-Esprit.

Durant cette année, presque tous les postes ont pu être visités. Dans chacun d'eux, un travail a été réalisé avec les membres pour réfléchir quelles pouvaient être les actions locales qui permettaient d'atteindre ces buts.

Nous continuons à travailler avec cette vision et ce plan stratégique, croyant qu'il a été inspiré par Dieu. Nous vous tiendrons informés dans les prochaines éditions de l'avancement de ce plan. En attendant, nous vous invitons à lire les différents articles de ce numéro qui nous parlent de ce qui se passe avec la jeunesse. Ils sont une expression de la réalisation de la stratégie décidée l'an dernier. ■

Colonel Jacques Donzé
Chef de Territoire

AVIS OFFICIELS

- Les capitaines Marie et Michaël Druart ont été mutés dans le territoire du Canada et des Bermudes. Ils ont été nommés à compter du 1^{er} août 2025, Officiers du poste d'Anchor of Hope Community Church, à Vancouver, dans la division de la Colombie-Britannique.
- Nous sommes heureux de vous annoncer la naissance de Benjamin Gratas le 10 juillet. La maman Élodie et le papa Stéphane vont bien. Nous souhaitons à chacun d'eux la bénédiction de Dieu. Toutes nos félicitations à Elodie et Stéphane.

Promotion à la Gloire

Major Lucie Keuchkerian (1928-2025)



Née le 8 août 1928 au Mazet-Saint-Voy, d'origine protestante, Lucie Russier est marquée dès l'enfance par le témoignage d'un salutiste. Convertie en 1943, elle fréquente le poste de Grenoble et travaille comme « gens de maison ». Après des années d'hésitation, elle répond à l'appel de Dieu et s'engage comme soldate en 1955.

Admise à l'école d'officiers en 1956, elle est consacrée en 1957 et débute son ministère à Montauban. Suivent de nombreux services en France et en Algérie : Oran, Alger, Le Vigan, Bône, Chetaïbi, Paris-Montmartre, le Palais de la Femme, Montmartre social, Saint-Georges-les-Bains, Monnetier-Mornex, Villa Blanche Peyron... Elle assume tour à tour des postes paroissiaux et sociaux avec fidélité et dévouement.

En 1975, elle épouse le commandant Haïg Keuchkerian à Lille. Selon les règles de l'époque, elle est mise à la retraite anticipée à 47 ans. Cela ne l'empêche pas de poursuivre un service bénévole, notamment au poste de Lamastre. Elle anime la Ligue du foyer, accompagne des jeunes du Chambon-sur-Lignon et reste active jusqu'à son retrait officiel à 62 ans.

Veuve en 1995, elle s'installe au Chambon. Décrite comme souriante, joyeuse et jamais plaintive malgré ses difficultés, elle garde une foi rayonnante et un esprit ouvert. Toujours accueillante, aimant chanter et encourager, elle demeure une femme de prière. Soutenue par sa nièce Suzy, elle reste informée de la vie de l'Armée du Salut qu'elle aimait partager.

La major Lucie Keuchkerian est promue à la gloire le 7 septembre 2025, dans sa 98^e année. L'Armée du Salut rend hommage à son engagement fidèle et prie pour sa famille dans l'espérance du Seigneur Jésus. ■

Colonel Jacques Donzé
Chef de Territoire

Cours public en ligne : École de Formation de l'Armée du Salut

**Samedi 4 octobre 2025 de 14h à 15h15. Connectez-vous dès 13h50
« Histoire de l'Armée du Salut : Le plan de relèvement social du Général Booth »**

Pour vous inscrire envoyer un mail à :
ecole.formation@armeedusalut.fr